

dir los carros de tracción vacuna, en grandes y pequeños lomismo que se ha hecho con los camiones.

Pero tengo dicho actos que los aldeanos no se cargarán ni pueden cargarlos con el impuesto en cuestión, y la razón es, porque sacando a' presente un jornal muy exiguo, (con el que se conforman merced á que verifican el trabajo y venta de la leña en días desocupados) si abona con el impuesto no elevase el precio del carro de ese combustible para recompensarse de lo que les quita la Diputación, el jornal sería casi nulo. Véamolo.

Hemos establecido como tipo de precio el de cinco pesetas el carro, y como el valor de la leña vendida en el monte, cuando así se hace para transformarla en carbón, es el de siete ó seis reales, queda para jornal de bueyes y bueyero sólo trece ó catorce reales por día, que le cuesta, generalmente, el corte y conducción, y sabido es que la pareja de bueyes y el bueyero tienen un jornal de treinta reales por día en otras mercancías.

El impuesto, por consiguiente, ha de recaer sobre el consumidor, sobre la pobre gente que vive en el casco de los pueblos y villas de la provincia.

Porque necesariamente ha de suceder esto: ó el aldeano toma la parte de cuarenta pesetas (supóngase la anual) y conviene que lo sea si la cuota fuese reducida, pues así aprovecha mejor todos los días libres) para su carro pequeño y único en circuito de leña, en cuyo caso ya está, dicho el resultado, ó no la toma: si opta por este último, tendrá que hacer la conducción en carruajes grandes ó volantes, y como éstos están á disposición de alguno que otro en cada pueblo, el trasporte lo harán este número escaso de volantes que hay en cada pueblo, puesto que no puede tener cada aldeano un volante destinado á la misma mercancía de unos carros de leña. Y en este caso ¿podrá el consumidor adquirir una materia tan necesaria como es la leña, sin la elevación de precio que ya tengo dicho? Tampoco.

Para el labrador que ha cortado su leña en el monte, la ha cargado en su carro y conducido hasta la carretera para entregarla allí al carretero del velante (quien muchas veces llevará comprada la leña para comerciar con ella) apenas tendrá en consideración lo que le falta por recorrer y entregarla en casa del consumidor y cobrará al hacer la entrega en la carretera, con muy poca diferencia, el mismo precio que á aquél á quien se le entregaba antes en su casa, siempre que ese segundo recorrido no pase de unos tres kilómetros. Y si el labrador dicho hace alguna rebaja, el carretero que hace el segundo recorrido con su jornal mucho más elevado y la reventa harán que el precio sea igualmente elevado, aun llevando cinco ó seis carros de una vez.

Escrivo estas detalles y alguno que me quedo para otro día con el objeto de hacer ver cómo se las arregla el aldeano para entregar su leña en el mercado al menor precio posible y hacer comprender que no hay que ponerle semejantes trabas. Suyo affino. a. s. s.

UN SUSCRITOR.

NOTICIAS

El día de ayer

Cesó la lluvia y volvió el frío. El día de ayer amaneció despejado y lució Febo.

Ya era hora. El paseo del Boulevard á mediodía estuvo muy concurrido.

La banda municipal de doce ó una de la tarde ejecutó un selecto programa.

Por la tarde salió la gente á solazarse por los alrededores de la población.

Al atardecer y al igual que en días anteriores, estuvo muy concurrido el paseo de la Avenida, pero como de costumbre dicho paseo estuvo casi en tinieblas.

Sobre esto llamamos la atención del concejal encargado de la inspección de paseos.

Reyerta

En la calle de Aldamar riñeron ayer dos individuos, administrando uno de ellos á su contrincante una bofetada.

Intervino un celador y la cosa no pasó á mayores.

Donativo

Ayer le fué entregada á su dueño la sortija encontrada por varios jóvenes en el paseo de Alegorietta anteayer.

El propietario de la alhaja entregó á los mencionados jóvenes 25 pesetas como gratificación.

Dos vapores

En breve llegarán á este puerto procedentes de Bilbao los dos vapores *General Terry* y *General Außen* que han sido adquiridos recientemente por el señor Barrena.

Dichos buques después que sufren algunas reparaciones serán destinados á las faenas dela pesca.

Un beodo

Por la policía fué detenido ayer un individuo que, en completo estado de embriaguez, promovió un escándalo en la calle de Aldamar.

Un ruego

A todos los que han pertenecido y pertenecen á la Sociedad Coral de San Sebastián y que por olvido involuntario no hayan recibido aviso, se ruega acudan á la reunión que se celebrará mañana á las nueve de la noche en la Sociedad de Amigos del País.

Nueva Junta

En reunión celebrada ayer quedó designada la Junta directiva para el corriente año, de la sociedad de socios mutuos de sastres, en la siguiente forma:

Presidente, Manuel Urrutia. Vicepresidente, Lorenzo Sagastume.

Tesorero, Bonifacio Pescador.

Contador, Hipólito Saez.

Secretario, Juan Pastor.

Vocales, Antonio Ramírez, Felipe Cisneraga, Esteban Martínez y Santiago Blasco.

Accidente

En el cuarto de socorro fué asistido ayer un joven de 17 años llamado Gabino Viña, el cual sufrió una fuerte contusión en el antebrazo izquierdo, estando jugando con una máquina.

Teatro Principal

Sin llegar á llenos tuvo ayer la compañía dos buenas entradas. En la función de tarde se pusieron en escena cuatro divertidas piezas en un acto, cuyos principales papeles desempeñó el señor Balmáñez con la maestría á que nos tiene acostumbrados y que tantos aplausos ha conquistado en la temporada que vea á terminar.

Por la noche fueron extraordinariamente aplaudidos la señora Sala y el señor Martí, encargados de los principales papeles del *Juan José, de Dicenta*.

A las cinco de la tarde de hoy tendrá lugar la última función de la temporada representándose la preciosa comedia *Lo positivo*, de Tamayo, el boceto *La Reconquista*, de un periodista de esta ciudad y el sainete *Un crimen misterioso*.

La función se da á beneficio del señor Díaz de Mendoza.

Para mañana anunció anoche su beneficio el señor Balmáñez y es de esperar que el público corresponda, acudiendo compacto al teatro, á la invitación que el discreto y aplaudido actor le dedicó desde la escena antes de comenzar el sainete *Pepa la frescachona*.

Buen viaje

Después de haber pasado unos días en sus posesiones de Andoain, salieron en el expreso de ayer tarde con dirección á la Coruña, el distinguido excursionista y amigo particular nuestro, D. José de Madariaga, acompañado de su esposa y bella hija Mariachi.

Dos "zulús,"

Ayer tarde, próximo al caserío denominado «Azken-Portu» barrio de Amara, dos «zulús» arrebataron la cesta con pescado que llevaba una mujer para vender en Hernani y salieron huyendo.

Cuando vienen á un guardia rural arrojáronla al suelo y continuaron la fuga sin que pudiera dárseles alcance.

Aclaración

El accidente ocurrido ayer en un tranvía no fué en el coche motor como se dijo, sino en uno de los coches que aquél llevaba de remolque.

Fué debido á una imprevisión del conductor al enchufar en el último coche el cable para alumbrado del vehículo.

Desde Tolosa

Previa una atenta invitación de la Sociedad «Denoc-bat», que existe en esta villa, acudió á la representación teatral que tuvo lugar en los salones del Colegio de las Escuelas Pías en la noche del día 5 de los corrientes.

Conforme estaba anunciado, se puso en escena en primer lugar el drama en un acto titulado *El Punto del Godo*, cuya interpretación por los jóvenes socios de la sociedad «Denoc-bat» fué admirable, n. obstante pisar por vez primera las tablas del escenario, llamando extraordinariamente la atención por sus excelentes condiciones de actores improvisados y por lo magistralmente que supieron cumplir su cometido los señores don Nicasio Lasquibar y don Eugenio Echávarri, que en sus difíciles y comprometidos papeles de Tendia y don Rodrigo dejaron bien acreditada la plena po-

sición de la escena, ya en cuanto á vencer los grandes obstáculos que ofrece el recitar los versos endecasílabos, ya en cuanto al accionado; y la mejor prueba de que no exagero está en la multitud de aplausos que el público les prodigó constantemente.

En segundo lugar se puso en escena la zarzuela titulada *Música clásica*, en cuya representación descollaron todos los actores, sobre todo por su naturalidad y dominio de la escena los señores Rozola y Arribegui, los cuales en el desempeño de sus respectivos papeles hicieron las delicias del público, pues durante el periodo de la representación de esta obra el público se divirtió de lo lindo porque los actores trabajaron con tal arte que los aplausos se sucedían sin interrupción.

En tercer lugar se representó el gracioso sainete titulado *Parada y Fonda*, y debó hacer constar que indistintamente todos los actores rayaron á gran altura, porque supieron dar á la obra el colorido e interpretación adecuada.

En cuanto á la orquesta que tomó parte interpretando composiciones musicales de los maestros más célebres en el arte, todo elogio y ponderación resultaría pálido reflejo de la realidad, mereciendo preferente atención los señores Francisco Arrieta, Juan Elósegui, (primo de nuestro querido amigo D. José de Elósegui) y el director de orquesta señor Saizar.

Verdaderamente la Sociedad se ha impuesto grandes sacrificios para complacer al público, habiendo éste quedado tan bien impresionado de la velada de ayer, que con gusto verá se repitan funciones que ofrecen el poderoso atractivo de la de anoche.

Lo más selecto de la sociedad tolosana se destacaba entre el numeroso público que asistió al acto.

Recibían mi más humilde pero más completa y sincera enhorabuena, todos los actores, individuos de la orquesta y la comisión gestora de la Sociedad, que no ha desprendido medio alguno para que la velada resultara tan brillante, como en efecto resultó.

La Junta Directiva de esta Sociedad quedó constituida con fecha 1.º del actual en la forma siguiente:

Presidente, R. Larrañaga.

Vicepresidente, P. Rozola.

Secretario, G. Iturrategui.

Tesorero, F. Limousin.

Vocales, E. Echaniz, B. Irastorza, A. Amonariz y A. De Juan.

Tolosa 6 de Enero de 1902.—Juan de Ercilla.

Al Buen Pastor

Relojería de moda por su economía y buena calidad de todos sus artículos por ser de las mejores y más acreditadas marcas.

Se hacen toda clase de composturas en relojes por complicados que sean. Fonógrafos, gramófonos, máquinas de escribir y cajas de música, garantizando todas ellas así como también las ventas del establecimiento.

Precios reducidos. No confundirse. Al Buen Pastor.

San Martín, 22

Ninguna casa extractora puede presentar tantas variedades de excelentes vinos como la casa antiquísima de Pedro DOMECQ, de Jerez.

Sección religiosa



El Bautismo de Jesucristo

7 DE ENERO.

El año 15 del imperio de Tiberio gobernando en Judea Poncio Pilato y reinando en Galilea como tetrarca Herodes Antipa, San Juan Bautista, inspirado por Dios, abandonó el desierto para predicar penitencia y para preparar los caminos del Señor como precursor del Mesías. Por este tiempo, el Salvador del mundo se trasladó á Judea, y quiso ser bautizado por San Juan, para santificar desde entonces las saludables aguas del bautismo de los cristianos.

Cuando San Juan conoció clara y distintamente que el hombre que venía á pedirle el bautismo era el Mesías, dijo:

—Pues qué, Señor, Vos venís á mí á ser bautizado, cuando yo debo ser bautizado por Vos?

—Monester es — respondió el Señor — que se cumpla este Misterio

y que comience mi predicación por el acto de humildad para confundir el orgullo del mundo.

Al oír esto el Bautista, le bautizó.

No bien el Salvador se había puesto en oración después de recibir el bautismo, vió San Juan que el Espíritu Santo bajaba sobre él en figura de paloma, y al mismo tiempo oyó una voz del Cielo que decía:

—Este es mi hijo querido: en él tengo Yo mis delicias y todas mis complacencias.

Por telégrafo
y teléfono

Conferencias telefónicas

DE BILBAO

6, 11 n.

Lo malo y lo bueno

El viernes de Cuaresma debutará en el Teatro Arriaga una compañía de zarzuela del género chico.

Distinguidos jóvenes de esta localidad han tomado en arriendo el Teatro de Arriaga con el fin de traer una buena compañía de ópera para que caute varías obras.

Entre éstas figurarán *La Bohème*, *La Tosca* y *Las bodas de Figaro*.

Para los niños pobres

Esta mañana, á las once se ha verificado en la planta baja del edificio destinado para la alhondiga nueva el reparto de dinero y ropa á los niños pobres de esta villa.

La suscripción fué abierta por *El Nervión* y arroja lo recaudado en metálico pesetas 2.515,20.

Presentáronse más de mil quinientos niños á los cuales se distribuyeron ropas de abrigo, calzado y tres pesetas á cada uno.

Al acto asistieron los dos alcaldes de Bilbao, el entrante y el saliente, el diputado á Cortes por Bilbao y representantes de los periódicos *El Porvenir Vasco* y *El Liberal*.

Partido de pelota

En el frontón Euskalduna jugaron esta tarde Baracaldo y Vilar, rojos, contra Marquines y Samuel, azules.

El partido resultó muy competido.

Los cuatro jugadores detenidos con tesón sus respectivos puestos.

En la última decena apretaron los rojos y dejaron á sus contrarios en 43 tantos para los 50 á que iba el partido.

Para los naufragos

La suscripción abierta en el *Centro Vasco* á favor de las familias de los naufragos de Bermeo, ascendía esta noche a 2.050 pesetas.

Puñalada dominguera

Extraño sería que transcurriera un domingo sin tener que dar cuenta de la consabida puñalada dominguera,

Ocurrió el suceso en las Ollerías Altas.

Estaban bailando varias parejas en una casa. Entró un sujeto y pidió baile á una joven.